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PRIMERAS PLANAS 

 

 INSATISFACE A FBI LUCHA ANTINARCO 

 

CHOCAN HACIENDA Y PRI POR PLAN FISCAL 

 

LUCHA ANTINARCO, DE IMPACTO PERO ―SIN 
ÉXITO‖: FBI 

 

SIN FRENO, MONOPOLIOS EN MÉXICO, 
EVALÚA EU 

 

EL FBI VE POCO EXITOSA LA GUERRA 
ANTINARCO DE FCH 

 

PELEAN POR LA REFORMA HACENDARIA 

 

MERCADOS TEMAN CATÁSTROFE NUCLEAR 

 

LA INICIATIVA DEL PRI CUESTA 220,000 MDP 

 

LAGUNA VERDE, PLANTA SEGURA: JAVIER 
DUARTE 

 

MATAN TESTIGO, MADRE Y TÍO DEL CASO 
RUBÍ 

 

¡SERÁ PEOR! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/03/11 EDUCACIÓN ON LINE 

 

PRESENTA CEDH VÍDEO SOBRE DERECHOS DE LOS 
NIÑOS 

 
 

Chihuahua.- ―Todos los niños somos iguales, no importa nuestro color ni 
estatura, ni nada y debemos recibir el mismo trato sin importar el color, sexo, 
religión o posición económica‖, fue el mensaje que esta mañana expresó el 
títere bocón Deni a grupo de preescolares que asistieron a la presentación 
del video ―Deni y los derechos de las niñas y los niños‖. 

Este video fue elaborado por alumnos de la Universidad Pedagógica Nacional 
(UPN) con base en el convenio de colaboración firmado con la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos para la producción de este material dirigido a 
alumnos de los niveles de preescolar y primaria. 
 
La presentación y proyección de este video se realizó a las 9:30 horas en el 
Auditorio de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), en presencia 
del subsecretario de Educación, doctor Carlos González Herrera, quien 
asistió en representación del titular de la institución y resaltó la importancia 
de este tipo de acciones que sin duda ―harán más felices a nuestros niños‖ y 
ayudarán a que entiendan mejor sus derechos. 
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17/03/11 EDUCACIÓN ON LINE 

 
Desde septiembre de 2009 la UPN y la CEDH iniciaron la preparación de una 
serie de programas educativos utilizando títeres bocones, con la finalidad de 
educar a niños preescolares en materia de Derechos de la Niñez. 
 
Este video que educará  y hará conciencia sobre los derechos de los niños y 
las niñas, fue elaborado por los alumnos y alumnas de la Licenciatura en 
Intervención Educativa (LIE) de la Universidad Pedagógica Nacional. 
 
El proyecto de la UPN-CEDH incluye la producción de la serie de 12 
programas basados en la fantasía de Dany, un niño de preescolar al que le 
enseñan acerca de Derechos de la Niñez, quien quedó tan impactado que 
ahora su nombre es DENI, siglas de Derechos de la Niñez. 
 
Ahora DENI dice que él va a luchar como los superhéroes para que todos los 
derechos de los niños se vuelvan realidad en Tamborilandia, el lugar donde 
se desarrollan los sueños de DENI, porque a él le gustan mucho los 
tambores. 
 
El video y fotografías se pueden ver en internet, en el sitio: 
www.dhnet.org.mx para que los docentes puedan utilizar el programa de su 
elección como apoyo en la impartición de la materia de derechos humanos y 
educación cívica y ética. 
 
Al evento asistieron autoridades educativas, encabezada por el 
subsecretario de la SECD; el director de la UPN, Pedro Barrera Valdivia y el 
anfitrión, José Luis Armendáriz, presidente de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos y alumnos y alumnas del jardín de niños ―Eva Zamano de 
López Mateos‖. 
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EL REINO ILUSORIO DE LA NO-PEDAGOGÍA 
GILBERTO GUEVARA NIEBLA 

El centralismo y la burocracia son los problemas principales de la gestión del 
sistema educativo mexicano. La dirección educativa (hablamos de educación 
básica) está en manos de un centro de poder, la SEP, y formalmente no se 
admite otro —aunque en los hechos, ilegalmente, el SNTE comparte en la 
actualidad parte de las funciones directivas—.  Los calendarios escolares, 
los horarios, los planes de estudio, los programas, los métodos de 
enseñanza, los libros y materiales educativos, el equipo, la organización 
escolar, etcétera, etcétera, todo, absolutamente todo, es decidido por la 
SEP.  

La obsesión del sistema político por controlar la educación básica o 
fundamental desde un solo centro refleja la obsesión paralela de asegurar el 
control político de la sociedad —por medio de la orientación política de las 
nuevas generaciones—. No olvidemos que el sistema educativo de México es 
obra de un régimen autoritario. La vocación por el control comenzó desde 
1921, pero se hizo más acusada a partir de 1941, cuando, en aras de la 
―unidad nacional‖, se pretendió uniformar el funcionamiento del sistema 
educativo. 

Esta obstinación por la uniformidad se manifestó desde la gestión de Octavio 
Vejar Vázquez (1941-1943), quien atacó a la educación socialista y predicó la 
―escuela del amor‖.  

En la primera gestión en la SEP de Jaime Torres Bodet se introdujo un 
modelo sin adjetivos de educación para la unidad nacional; era un paradigma 
conciliador, centralista, estatista, pretendidamente neutral, que se afanó por 
acabar con todo rastro ideológico en la vida escolar con el argumento de que 
las ideologías eran, en sí mismas, divisorias. Pero el miedo a las ideologías se 
extendió a las pedagogías. Las pedagogías más populares entre los docentes 
eran las de la Nueva Escuela (Freinet, Montessori, Froebel,  Kerschenteiner, 
Decroly, Dewey, etcétera), que fomentaban dos valores centrales: a) la 
autonomía de la persona y b) el pensamiento crítico. Un sistema autoritario, 
como el sistema PRI-gobierno, en el marco de la Guerra Fría, no iba a 
fomentar esos valores sin contradecirse en sus bases.  
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Se adoptó entonces una política de orientación nacionalista, pero exenta de 
toda pedagogía formal, es decir, un practicismo rudimentario exento de toda 
teoría. A Dewey (que tuvo presencia en México mediante Sáenz) se le 
descalificó por ―imperialista‖; a Mackarenko (y su educación colectivista) se 
le eliminó por ―comunista‖, etcétera. En 1945 se eliminó la educación 
socialista del artículo tercero constitucional. De facto, lo que se impuso fue 
un modelo nacionalista-positivista. Luego de la expansión que sobrevino a la 
Segunda Guerra Mundial y hasta el año 1992, el sistema de educación básica 
evolucionó según ese modelo, sin orientación ideológico-pedagógica 
declarada. En este lapso la pedagogía fue el punto débil del sistema: no 
formamos cuadros pedagógicos (teóricos) de alto nivel, no produjimos libros 
de pedagogía, no creamos instituciones con esos fines, no promovimos 
investigación educativa. En consecuencia, en México sufrimos un déficit 
histórico de talentos, de conocimientos educativos y de obras de pedagogía. 
Es más, la obra pedagógica de Rébsamen, de Gregorio Torres Quintero, de 
Carlos A. Carrillo, de Moisés Sáenz, Rafael Ramírez, etcétera, etcétera, se 
fue olvidando progresivamente. Las normales y la UPN ignoraron e ignoran 
actualmente la historia del pensamiento educativo mexicano. En educación 
no hemos recuperado el pasado o la experiencia pasada. Siempre partimos 
de cero. Ahora bien, no fue sino hasta los años ochenta (por medio de libros 
importados) que comenzamos a conocer obras que Piaget había escrito en 
1930 o 1935. Todavía hoy la bibliografía pedagógica universal (que es 
riquísima, hay un boom de ideas pedagógicas en este momento) nos llega a 
través de España a cuentagotas (incluyendo traducciones). En 1992 se 
introdujo en la SEP el constructivismo de Piaget, pero Piaget sólo era 
conocido por una minoría de iluminados. ¿Cuántos maestros de banquillo han 
leído El desarrollo de la inteligencia en el niño o El criterio moral del niño? 
Muy pocos. 

La política educativa desde 1940 se ha basado en una extraña división del 
trabajo. La pedagogía y las ciencias de la educación se estudian 
sistemáticamente y se investigan en las universidades, pero rara vez se 
articula ese estudio con la práctica docente de la educación básica. En las 
normales, en cambio, el estudio de la pedagogía y de las ciencias de la 
educación es débil y se enfatiza la reproducción de la ―práctica docente‖, 
desligada de la pedagogía y de las ciencias de la educación.  
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Si el centro (SEP) decide adoptar una pedagogía como la pedagogía social 
del ―constructivismo piagetiano‖, la pedagogía social o las ―competencias‖, 
lo hace recogiendo el saber de vanguardia de las universidades o imitando 
algún discurso moderno del extranjero, pero esa decisión no toma en cuenta 
el know-how  magisterial o el saber contenido en la ―práctica docente‖. En 
consecuencia, el ―modelo adoptado‖ debe inculcarse coactiva y 
doctrinariamente, ―desde fuera‖, a los profesores de banquillo, y eso explica 
la recurrencia de los fracasos en materia de ―actualización de docentes‖. He 
aquí un punto para debate y profundización. 
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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

* Estudiantes de la UPN en Chihuahua elaboran video sobre Derechos 
Humanos 
 
Mas noticias: Alumnos de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) de 
Chihuahua, con base en un convenio de colaboración firmado con la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos produjo un video dirigido a alumnos 
de los niveles de preescolar y primaria; con la finalidad de educar a niños Y 
niñas en materia de Derechos de la Niñez. (On line) 

 

* El reino ilusorio de la No pedagogía 
 
Milenio, suplemento Campus: Gilberto Guevara Niebla, comenta en su 
artículo que las normales y la UPN ignoraron e ignoran actualmente la 
historia del pensamiento educativo mexicano. (Opinión 3). 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Censo 2010 y la cobertura de la educación superior.- Roberto Rodríguez 
Gómez 
 
Milenio: Refiere que la publicación de los resultados definitivos del Censo de 
Población y Vivienda 2000 permite identificar con mayor precisión el nivel de 
cobertura que ha alcanzado el sistema nacional de educación superior del 
país. Como se recordará, el tema se ha insertado en el debate político de fin 
de sexenio porque la autoridad gubernamental, en especial el secretario 
Alonso Lujambio, ha sostenido y reiterado que la meta del programa sectorial 
de alcanzar treinta por ciento en la cobertura de la educación superior se ha 
conseguido e incluso superado.  
 
Para los críticos, tal afirmación parece cargada de optimismo. Los datos de 
las proyecciones de población 2005 a 2050, publicados por el Consejo 
Nacional de Población (Conapo), calculaban que la población nacional 
alcanzaría en 2010 un total de 108,396,211 personas.  
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Sin embargo, el dato censal se encargó de corregir al alza la proyección 
Conapo. Según el Censo aplicado por el INEGI, a mediados del 2010 la 
cantidad de habitantes del país ascendía a 112336,538 individuos, lo que 
equivales a casi cuatro millones más de lo proyectado. (Campus Milenio 5) 

 

SEP 

 
La Razón: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, refrendó el 
compromiso del gobierno del presidente Calderón con los jóvenes, al colocar 
la primera piedra de la Universidad Politécnica de Quintana Roo e inaugurar 
la Unidad Académica del Campus Riviera Maya de la universidad del estado. 
La verdadera riqueza de la nación radica en la ampliación de oportunidades 
educativas de calidad para los jóvenes, ya que constituyen uno de los activos 
más valiosos del país, afirmó durante la gira de trabajo por la entidad, 
acompañado por el gobernador Félix González Canto. 
 
Ante estudiantes, profesores, investigadores y funcionarios de los tres 
niveles de gobierno Lujambio subrayó la importancia de poner la inteligencia 
humana al servicio de los actores que construyen el futuro del país, entre los 
que está el sector productivo, ya que lo que se quiere es que los jóvenes 
cuenten con más oportunidades de trabajo. (La Razón 9-Nacional) 
 
* Frentes Políticos 
 
Excélsior: Refiere: que el presidente del Senado, Manilo Fabio Beltrones, en 
su encuentro con estudiantes itamitas exigió al secretario de Educación 
Pública que, en vez de promover su libro sobre los orígenes del PAN, debería 
dedicarse a mejorar los libros de texto. Al aprovechar su presencia en el 
alma máter de Alonso Lujambio. El coordinador del PRI en la Cámara alta le 
pidió ser un alumno concentrado en sus tareas educativas y que no se 
distraiga en giras prefectorales disfrazadas de acciones a favor de la calidad 
en ese ámbito. (Pág. 27) 
 
* Desvíos educativos.- Marielena Vega 
 
Excélsior: Comenta: que A pesar del gran esfuerzo del Gobierno Federal por 
invertir 5.7 por ciento del PIB en educación, 19.2 millones de jóvenes no 
están escolarizados, lo cual a decir de la OCDE, dicha cifra hace que México 
se ubique dentro ele los países con más altos problemas en educación.  
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La cobertura de enseñanza se elevó de 24 a 30 por ciento durante este 
sexenio, y el sector asegurador subió las pólizas educacionales, al pasar de 
siete mil 713 millones a siete mil 850 millones de pesos. Además, las 
empresas voltean a establecer programas de educación, ya sea a través de 
enseñanza básica o bien, de financiera.  
 
A decir de la Secretaría de Educación, que comanda Alonso Lujambio, en 
cuanto al nivel educativo e impulso a la investigación, en los últimos cuatro 
años el número de programas reconocidos por su `buena calidad` se 
incrementó casi 75 por ciento. Hoy se distinguen tres mil 259 programas, con 
lo que 53.4 por ciento de los alumnos de nivel superior cursan programas 
reconocidos por su calidad. En fin, es una realidad que se han dado pasos 
interesantes en ese sector, pero la tarea por hacer, es enorme. Comenzando 
por establecer condiciones que permitan revertir la centralización de la 
educación y lograr una mayor y mejor cobertura regional, en estados y 
municipios. (Pág. 11-Dinero) 
 
* No sólo de PAN vive la democracia.- Juan Federico Arriola 
 
El Financiero: Habla sobre los problemas que todos tenemos y que parece ley 
de vida. Empero, a los problemas normales de toda persona se agregan los 
problemas sociales, que pueden ser resueltos o por lo menos disminuidos 
por quienes gobiernan, legislan y dicen el derecho, pero que no es así por 
varios motivos. Para, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, el 
principal problema es la señora Gordillo y su yerno. (Pág. 26-Opinión) 
 
* Ciudadanos y beneficiarios.- Manuel Gil Antón 
 
Educación 2011: Refiere que el presidente Felipe Calderón, rodeado de 
alumnos y flanqueado por los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero y 
Alonso Lujambio de Educación Pública, emite el decreto de los estímulos 
fiscales y dedica cerca de 10 minutos a justificarlo. El discurso, disponible en 
la página web de la presidencia y en Youtube, filtra su concepción del modo 
en que se conforma la sociedad. (Págs. 12-14) 
 
* Día Internacional de la Mujer 
 
Milenio: Durante la ceremonia conmemorativa por el Día Internacional de la 
Mujer. 
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―La mujer en la educación‖, efectuada en el edificio sede de la SEP, la 
directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, afirmó que las 
mujeres han tenido un papel insustituible en el mantenimiento de la 
educación básica, columna vertebral del sistema educativo nacional. 
Acompañada por el titular de la SEP, Alonso Lujambio Irazábal, Bustamante 
Díez subrayó que son las profesoras las que con su acción y entrega 
cotidianas mantienen viva la esperanza de que, no obstante las dificultades 
presente, la educación es la principal arma para luchar por un México mejor. 
(Campus Milenio 14) 
 
* Cuestionan a fideicomisos 
 
Reforma. La diputada local del PAN, Lía Limón, denunció, que un total de 3 
millones de pesos del Fideicomiso Educación Garantizada fueron utilizados el 
año pasado para comprar regalos que fueron entregados durante la Cumbre 
Mundial de Alcaldes y Líderes Locales y Regionales que se realizó en la 
Ciudad en noviembre. Durante la comparecencia del titular del fideicomiso, 
Miguel García Hernández, ante las comisiones de Transparencia, de 
Vigilancia de la Contaduría Mayor de Hacienda y de Presupuesto y Cuenta 
Pública de la Asamblea Legislativa, la funcionaria mostró documentos de la 
transacción. (Reforma 1-Ciudad, El Universal 1-Metropolí) 
 
* Día Mundial de los Derechos del Consumidor 
 
El Economista: A unos días de haber celebrado el Día Mundial de los 
Derechos del Consumidor, la Profeco, en colaboración con la SEP, difundirá 
material educativo para formar consumidores inteligentes y mejores 
ciudadanos desde la educación básica escolar. Por primera ocasión, a partir 
de marzo, la Profeco participará mensualmente con temas sobre consumo en 
Mi Primer Diario, publicación de la AFSEDF de la SEP. (El Economista 13-
Valores y Dinero, La Prensa 8) 
 
* Alianza contra el bullying 
 
El Universal: Mónica Hernández, directora general de Innovación y 
Fortalecimiento Académico de la AFSEDF, quien llamó a la Secretaría de 
Educación en la capital a establecer una alianza y encargarse de esa labor, 
consideró que no es con actos ―remediales‖ en los planteles públicos de la 
capital que se resolverá el problema del acoso escolar o bullying, se requiere 
trabajar en la comunidad para evitar que los estudiantes reproduzcan lo que 
experimentan en casa o en sus entornos. 
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Sin embargo, Mario Delgado, secretario de Educación en la capital, destacó 
la importancia de las acciones que realiza la dependencia a su cargo para 
combatir el bullying porque es una de las principales preocupaciones de los 
padres de familia. (Pág. 3-Metropolí) 
 
* Programa Nacional de Reducción de Gasto Público 
 
El Economista: De acuerdo con el reporte de la aplicación del Programa 
Nacional de Reducción de Gasto Público remitido por ley a la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara Baja, de dicho monto, 19,172.1 
millones de pesos se redujeron en gastos de operación y 8,077.8 millones de 
pesos en servicios personales en las distintas dependencias y entidades del 
sector público. La Secretaría de Educación Pública ajustó recursos por 
2,702.2 millones de pesos. (Págs. 2 y 11-Valores y Dinero) 
 
* Panal: Artimañas de viejo cuño disfrazadas de educación 
 
Educación 2011: Refiere, que a casi un año de las próximas elecciones 
presidenciales en México pareciera que los estados de la República se 
comienzan a reproducir viejas formas o nuevos métodos de captar adeptos 
para los candidatos en turno, es el caso del Panal, conformado en su mayoría 
por profesores pertenecientes al SNTE, quienes bajo el argumento de que su 
intervención pedagógica es una nueva forma de enseñar hacen campaña 
para su partido. 
 
Para hacer llegar el mensaje político a los padres de familia y además 
obtener los datos confidenciales de los mismo, el Panal, repartió 
cuadernillos, loncheras y mochilas con propaganda electoral a escolares que 
iban desde los tres años de educad, hasta adolescentes de 15, es decir, 
aproximadamente 30 mil estudiantes en mil 100 escuelas de enseñanza 
básica en Baja California Sur. Así los escolares fueron utilizados como 
vehículo para llevar el mensaje político de los candidatos y obtener los datos 
confidenciales de sus padres. (Págs. 8-11) 
 
* Programa Bécalos 
 
El Economista: La Asociación de Bancos de México, dio a conocer que los 
bancos lograron reunir con el programa de apoyo a estudiantes Bécalos 123 
millones de pesos del 1 de junio al 30 de septiembre del 2010.  
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―Esta suma recaudada a través de los cajeros automáticos se incrementará 
sustantivamente con las contribuciones de otros organismos como la SEP, al 
UNAM, el IPN, así como universidades autónomas estatales, universidades 
tecnológicas y las secretarías estatales de educación, donde se calcula que 
el monto final se elevará a 299 millones de pesos‖, aseguró la ABM en su 
informe de comisiones del 2010. (Pág. 9) 
 
* Economías Públicas 
 
El Universal: Durante 2010 se redujeron 62 mil 34 plazas de trabajo dentro de 
la Administración Pública Federal, reveló la Secretaria de Hacienda. El 
documento dio cuenta que la planilla burocrática pasó de un millón 744 mil al 
cierre de 2009 a un millón 682 mil trabajadores en la administración pública 
federal al cierre del año pasado. En Seguridad Pública se contabilizaron en 
un año 2 mil 388 plazas menos; en la Procuraduría General de la República 
hubo mil 532 menos y a Educación Pública le ajustaron mil 116 plazas. (Pág. 
1-Cartera) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 
* 75 Aniversario del INER 
 
La Jornada: Al participar en la ceremonia por el 75 aniversario del INER, el 
rector de la UNAM, José Narro, advirtió que las condiciones de salud de lso 
mexicanos han mejorado sustancialmente en 75 años, pero aún es una 
necesidad imperiosa el compromiso del Estado para logar el bienestar de las 
mayorías. La desigualdad es un problema grave, entre otras razones porque 
se han favorecido medidas coyunturales sin mirar el futuro. (Pág. 46) 
 
* Academia Mexicana de Ciencias 
 
La Crónica: El presidente de la Academia Mexicana de Ciencias, Arturo 
Menchaca Rocha, apuntó que el sistema educativo nacional o caducó y 
responde a una estructura social de hace cuatro décadas. Ejemplificó que 
uno de cada diez estudiantes de secundaria estudia la preparatoria, que 
cuatro de cada diez alumnos de educación media superior pasa a la 
universidad, y que de los graduados de este último nivel, uno de cada 10 
estudia doctorado, pero que la dimensión entre primaria y doctorado es de 
uno de cada diez mil. (Pág. 22) 
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* Bloqueo de normalistas Oaxaqueños 
 
La Crónica: Estudiantes normalistas mantuvieron retenidos alrededor de 
treinta autobuses del servicio de transporte urbano con los que bloquearon 
al menos 11 cruceros de la capital oaxaqueña para exigir atención a una 
serie de demandas.  
La movilización de los inconformes inició desde las 7:00 horas del día de 
ayer, con la concentración de estudiantes de la Escuela Normal de 
Educación regional de Oaxaca (Creno), en diferentes puntos de la ciudad. 
(Págs. 2 y 13-Estados) 
 
* Casos de la ENP, ya son atendidos 
 
La Jornada: La directora general de la Escuela Nacional Preparatoria de la 
UNAM, Silvia Jurado Cuéllar, aseguró que el interés de la institución es tener 
una vida académica en la que no existan abusos, represión ni límites para los 
estudiantes.  
 
Entrevistada en la Torre de Rectoría tras la presentación del proyecto en 
línea Exámenes de diagnóstico, autoevaluación y estudio de asignaturas del 
bachillerato de la UNAM, la funcionaria se refirió a los casos de ―abusos‖ de 
algunos profesores de la ENP denunciados por estudiantes de la 
Preparatoria 7, los cuales –aseguró- ya son atendidos y se resolverán con 
apego a la legislación universitaria. (Pág. 50) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Foro ―México: Puerta de América‖ 
 
Reforma: Tras asegurar que su gobierno tiene que hacer ―mucha‖ política 
para que el Congreso saque adelante las reformas pendientes, el Presidente 
Felipe Calderón consideró que hace falta que los políticos paguen el costo de 
su irresponsabilidad. 
 
El día de ayer, el mandatario dijo en el marco del foro ―México: Puerta de 
América‖, organizado por BBVA Bancomer y el diario ―El País‖ que: ―con el 
congreso hay que hacer mucha política, muchos acuerdos. Y la verdad, 
hemos sacado reformas importantes. ―Yo no comparto esa idea de que nos 
ale nada del Congreso, porque la verdad sí hemos hecho reformas muy 
buenas‖. (Pág. 6) 
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* Insuficiente la lucha antinarco 
 
Milenio: El director del Buró Federal de Investigaciones de Estados Unidos, 
Robert Mueller, durante una audiencia que tuvo ante el Comité Judicial de la 
Cámara baja de ese país, advirtió que la lucha sin precedentes que el 
Presidente Felipe calderón ha lanzado en contra del narcotráfico no ha sido 
lo suficientemente exitosa a la luz de los resultados; asimismo, aplaudió los 
esfuerzos de México en la lucha antinarcóticos, pero aclaró que, dado el 
número de asesinatos y otros incidentes, ésta no se puede calificar como 
exitosa.  
 
El funcionario reconoció la acción corruptora que los cárteles del 
narcotráfico mexicano tienen sobre elementos de agencias estadounidenses 
en la frontera, por lo que informó que desplegó 120 investigadores dedicados 
a combatirla. (Ocho Columnas) 
 
* Reforma hacendaria 
 
El Universal: El Gobierno Federal y el PRI se enfrentaron el día de ayer por la 
reforma hacendaria presentada por los senadores del tricolor. La Secretaría 
de Hacienda estimó que la propuesta de reforma fiscal generará un hoy en 
los ingresos del Gobierno Federal, los estados y los municipios, cercano a 
220 mil millones de pesos anuales, lo que representa 1.6 puntos del PIB del 
país. 
 
Al respecto, el presidente de la Mesa Directiva del Senado, Manlio Fabio 
Beltrones, señaló que a los encargados de las finanzas del Gobierno Federal 
les fallan las matemáticas y, por ello, no entienden los beneficios de la 
reforma fiscal del PRI. (Ocho Columnas y 9) 
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UNA TRANSFORMACIÓN URGENTE 
Hacia un presupuesto con enfoque de género en las universidades públicas 

Hay pruebas sólidas en todo el mundo que confirman que la igualdad entre 
los géneros acelera el crecimiento económico general, fortalece la 
gobernabilidad democrática y reduce la pobreza y la inseguridad, cita la 
autora 
 
Elia Marúm-Espinosa 

A Marie Curie, por evidenciar el estereotipo de la incapacidad de las mujeres 
para las llamadas ―ciencias duras‖ con su premio Nobel de Física y su premio 
Nobel de Química.  

A las mujeres en su día. 

Los derechos y libertades no se sostienen por sí solos ni se logran con sólo 
plasmarlos en la ley, así sea ésta la propia Constitución. En México, como en 
muchos otros países, a pesar de ser consideradas iguales ante la ley, las 
mujeres siguen teniendo un trato desigual e inequitativo respecto del que 
reciben los hombres y esto impacta negativamente en las posibilidades de 
avanzar en la construcción de la democracia considerada, de acuerdo con 
nuestra Constitución, como un sistema social que, más allá de lo jurídico y 
electoral, permita que México sea un país justo que asegure a la totalidad de 
la población, por igual, la mejora permanente de sus condiciones de vida en 
lo económico, social, político, cultural y ético .  
 
―Hay pruebas sólidas de todo el mundo que confirman que la igualdad entre 
los géneros acelera el crecimiento económico general, fortalece la 
gobernabilidad democrática y reduce la pobreza y la inseguridad‖1, de ahí 
que la igualdad para las mujeres y la perspectiva de  equidad de género 
(mainstreaming) no sea sólo ―cosa de mujeres‖, sino un asunto crucial para 
asegurar la sustentabilidad institucional y social de nuestro desarrollo, y un 
criterio urgente para diseñar y ejercer el presupuesto en el gobierno y en las 
universidades públicas, pues es el presupuesto el que, en última instancia, 
refleja y hace realidad las prioridades. 
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La perspectiva de género lleva a considerar equívoca y a poner en duda la 
concepción de la neutralidad en el impacto de las políticas públicas, en 
especial el de la política fiscal (política de gasto y política tributaria y de 
ingresos gubernamentales) y hace visible su efectividad y su contribución 
con la equidad, pues implica identificar las necesidades e intereses que en 
función del género tienen de manera diferenciada hombres y mujeres, y los 
impactos diferenciados también que entre géneros tiene el presupuesto, 
reconociendo las desigualdades  socialmente construidas entre éstos, las 
cuales afectan básicamente a las mujeres.  
 
Por ello, la perspectiva de género, debe incorporar estas diferencias en el 
diseño de las políticas, programas, acciones y presupuestos, para superar 
las inequidades y garantizar la igualdad entre las y los mexicanos. 
 
El presupuesto sensible al género o con perspectiva de género se ubica en la 
conceptualización de género como las relaciones sociales entre los sexos, 
partiendo del reconocimiento de que la desigualdad resulta de la 
construcción social de un hecho biológico: la diferencia sexual, y va mas allá 
del presupuesto etiquetado o destinado específicamente para programas 
que benefician a las mujeres, por lo que un presupuesto gubernamental que 
permite constatar y evaluar diferenciadamente sus repercusiones en las 
mujeres y los hombres se considera elaborado con una perspectiva de 
género, y posibilita la identificación de impactos diferenciados para las 
distintas posiciones económicas y sociales de mujeres y hombres. 
 
Por tanto, la construcción del presupuesto gubernamental, así como su 
ejercicio y evaluación, dentro de las políticas públicas y la gestión del 
gobierno, deben considerarse como una actividad que corta 
transversalmente a todos los niveles y órdenes de gobierno, así como a todos 
los programas y acciones públicas, por lo que no puede limitarse a un área o 
sector específico, menos aún al restringido a las mujeres.  
 
Un ejemplo de ello es la estrategia más reciente de la política de igualdad 
entre mujeres y hombres de la Unión Europea (UE) que se conoce como 
mainstreaming de género, que en España se ha traducido con el término 
transversalidad. El mainstreaming de género fue asumido explícitamente por 
la Plataforma para la Acción de la Cuarta Conferencia Mundial sobre Mujeres 
de Naciones Unidas que se celebró en Pekín en 1995.  
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La Plataforma de Pekín requiere a ―los gobiernos y otros actores 
promocionar una política activa y visible del mainstreaming de género, en 
todas las políticas y programas, para que, antes de que se tomen las 
decisiones, se realice un análisis de los efectos producidos en mujeres y 
hombres, respectivamente (…) por lo que implica la organización (la 
reorganización), la mejora, el desarrollo y la evaluación de los procesos 
políticos, de modo que una perspectiva de igualdad de género se incorpore 
en todas las políticas, en todos los niveles y en todas las etapas, por los 
actores normalmente involucrados en la adopción de medidas políticas‖2. 
 
La verdadera igualdad entre hombres y mujeres, como lo estipula el derecho 
constitucional mexicano, exige una nueva perspectiva que incorpore la 
transversalidad de género y asegure el empoderamiento de las mujeres 
mexicanas, esto es, su capacidad para decidir y actuar en todos los ámbitos 
y niveles de la vida nacional, pero significa, en especial, incorporar 
plenamente sus capacidades y potencialidades en el liderazgo y toma de 
decisiones en los cargos directivos y de la mayor responsabilidad social, 
gubernamental y privada. 
 
En la planeación del presupuesto público y del institucional, y para 
incorporar el enfoque de género en él, ―hay algunas consideraciones a tomar 
en cuenta. Lo más importante es contar con todos los elementos necesarios 
para dicha incorporación, como por ejemplo el elemento de la información y 
la transparencia. No es posible su aplicación si no se cuenta con los 
elementos básicos de información, como contar con información 
desagregada por género, para hacer posible diagnosticar la brecha de 
género existente en cada una de las secretarías de Estado. 
 
En México, esta información no está disponible en la totalidad de las 
secretarías, las más destacadas son aquellas que se relacionan con el sector 
privado y que se vinculan con la mujer, como lo son las secretarías de 
Educación y Salud, entre otras‖3.  
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Pero tampoco en las universidades se cuenta con esta información; más allá 
de estadísticas diferenciadas por sexo, no existen censos de estudiantes, 
profesorado y personal administrativo y directivo que permita planear el 
presupuesto, ejercerlo y evaluarlo con la perspectiva de género, esto es, 
considerando las necesidades e impactos diferenciados para mujeres y 
hombres que asegure la eliminación de las desigualdades existentes, como 
tampoco existen, y si las hay serán escasas y poco difundidas, 
investigaciones teóricas que constituyan avances en la teoría de las finanzas 
públicas y con ella en las metodologías y técnicas presupuestales, para 
incorporarle la perspectiva de género, con lo cual se crearía un campo 
interdisciplinario que tendería hacia la transdisciplina al integrar campos de 
la sociología (género como construcción y representación social) y de la 
ciencia política (políticas públicas), así como campos de la economía 
(economía institucional y finanzas públicas), con lo que se contribuiría 
efectivamente a la urgente transformación de presupuestar con enfoque de 
género y así como al avance de la anhelada democracia, y con ello se 
fortalecería la responsabilidad social de las universidades públicas.  

Notas 

1. Kemal Dervis, Administrador del PNUD, 6 septiembre 2005.  

2. Lombardo, Emanuela (2003). "El mainstreaming de género en la Unión Europea". Madrid, 
Universidad Complutense de Madrid. En Aequalitas. Revista Jurídica de Igualdad de 
Oportunidades entre Mujeres y Hombres, vol. 10-15, mayo-diciembre 2003, pp. 6-11. 
www.sernam.cl/pmg/archivos_2007/.../Art_MainstreamingUE.pdf.  Consultada el 27 de 
noviembre de 2008. 

3. Cholico, Mónica (2009). Propuestas de presupuesto con enfoque de género: sus 
limitaciones. http://www.suite101.net/content/propuestas-de-presupuesto-con-enfoque-de-
genero-sus-limitaciones-a40395. Consultada el 17 de febrero 2010. 

* Directora e investigadora del Centro para la Calidad e Innovación de la Educación 
Superior del CUCEA de la Univesidad de Guadalajara (UdeG). Coordinadora de la Cátedra 
UNESCO “Género, liderazgo y equidad” 
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Tamaulipas. Necesario, incrementar partida: DIF 
 

DEJAN SIN DESAYUNO ESCOLAR A 6 MIL NIÑOS 
 

 
LOS ALIMENTOS SE ENTREGAN SIN PROBLEMA EN EL RESTO DE LA ENTIDAD 

 

Autoridades del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) en 

Tamaulipas urgieron a las autoridades de Tampico a reanudar el reparto de 

desayunos escolares, ya que 6 mil 400 alumnos se quedan sin alimento.  

La presidenta del DIF estatal, Pita Eugenia Pérez Gallardo, llamó al cabildo 

porteño a liberar los recursos necesarios para reestablecer la entrega en 60 

escuelas de Tampico, ya que se necesitan 300 mil pesos extra. 

Durante la pasada sesión de cabildo, se discutió el problema y se acordó que 

el los próximos días se resolverá el problema, pese a que más de 6 mil niños 

siguen sin su desayuno escolar. 

―Lo que voy a pedir, es que está reunión extraordinaria que están pidiendo se 

haga lo antes posible, porque la responsabilidad que tenemos como DIF es, 

precisamente, proporcionar estos apoyos‖, expresó. 
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El desayuno es algo elemental —dijo Pérez Gallardo—, pues es la base para 

un mejor razonamiento y proporciona la fuerza necesaria para rendir al 

máximo en una jordana estudiantil. 

―No le podemos pedir a un niño que estudie, que rinda al máximo, si no le 

estamos proporcionando sus alimento‖, recalcó. 

Refirió que de momento están otorgando desayunos de manera parcial a las 

escuelas de mayor prioridad, esto gracias al apoyo de insumos no 

perecederos que les está donando el DIF estatal. 

Con el incremento de la partida resaltó, se podrá beneficiar a un mayor 

número de menores, y llegar a los 8 mil desayunos que se concedían en años 

anteriores. 

Carencia de profesores 

El 70 por ciento, de las 240 escuelas que existen en el municipio de Altamira 

carece de profesores de educación física. 

Además los padres de familia denunciaron que ellos mismos tienen que dotar 

a los alumnos de agua purificada, lo que dificulta disminuir los índices de 

obesidad. 

Los lineamientos indican que las autoridades educativas deben organizar 

redes deportivas escolares en las que se promueva la actividad física. 
 

Tampico y Altamira • Patricia Azuara y Anahí Meza 
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Eligen estudiar sólo con niñas 

DEJAN ESCUELAS MIXTAS POR MAYOR SEGURIDAD, 
ASEGURAN 

 
Nurit Martínez 

 
La Escuela Secundaria Duirna 2 Ana María Berlanga cumplió 85 años de 

ofrecer servicios educativos de manera exclusiva a niñas. Aquí no todo es 

color de rosa. La disciplina, el orden y la exigencia son constantes, destaca 

la subdirectora María del Carmen Suárez Ochoa, durante la ceremonia de 

aniversario.  

Una de las razones que hacen que la demanda por un lugar se incremente 

cada año es que los padres de familia ―buscan la protección de las niñas‖, 

afirma.  

En esta ―escuela para señoritas‖ —con antecedentes académicos desde 

1867—, los problemas que se presentan no tienen que ver con la deserción, 

que sólo afecta a 1 % de las alumnas, sino más bien con ―alta demanda‖ 

porque ―ahí han puesto sus ojos los padres de familia‖ como una forma de 

protegerlas de la violencia.  

Edna Parra, del primero E, dice que una de las razones por la que ella es la 

tercera generación en su familia en esta secundaria es que ―es que en las 

otras me distraigo con los hombres y ahora he sacado buenas 

calificaciones‖. Para Ingrid Sarai, del tercero F, la ventaja del plantel 

exclusivo es que hay ―una mejor convivencia‖. 
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APLICAN PRUEBA QUE IDENTIFICA DISLEXIA 
A partir de un sistema desarrollado por una académica de la FES Iztacala se 
puede escoger el tratamiento ideal para solucionar el trastorno que afecta a 
niños desde la primaria 
 

 
CONFUSIÓN. AL CONFUNDIR UN FONEMA CON OTRO, O UN GRAFEMA CON OTRO, LOS NIÑOS 

NO PUEDEN COMPRENDER CORRECTAMENTE UN TEXTO 

 
Cuando decimos que alguien confunde la gimnasia con la magnesia, lo que 

queremos expresar es que esa persona tergiversa las cosas y no entiende 

nada del tema que se está abordando en ese momento.  

 

Este dicho, no obstante, refleja con exactitud lo que les sucede a los niños 

disléxicos: cuando leen y escriben confunden un fonema (sonido de una letra) 

con otro fonema, o un grafema (letra) con otro grafema, lo cual les impide 

comprender correctamente un texto.  

 

―El problema no es que un niño disléxico no haya aprendido a leer y escribir, 

o no tenga suficiente capacidad intelectual, sino que confunde los fonemas o 

los grafemas cuando escribe, lee o toma un dictado.  
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Es decir, sí ha aprendido a leer y escribir, pero de manera deficiente‖, señala 

la maestra Laura Edna Aragón Borja, académica de la Unidad de Evaluación 

Psicológica de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Iztacala, quien 

diseñó un método de evaluación y tratamiento de la dislexia en niños de 

primaria, conocido como IDETID-LEA (Instrumento para detectar errores de 

tipo disléxico).  

 

La deficiencia de un niño disléxico radica, pues, en que, mientras lee, 

confunde u omite letras, sílabas, palabras o enunciados, o bien invierte su 

orden. Así, en lugar de sol puede escribir los, sustituir una letra por otra o 

agregar letras, sílabas o palabras en una lectura o en un dictado.  

 

―En cambio, si a un niño de primaria con la madurez neurológica suficiente le 

pongo en el pizarrón una b y una d, sabrá que son dos letras diferentes‖, 

comenta la académica.  

 

En la primaria, con la experiencia y la enseñanza, el niño va distinguiendo las 

letras y haciendo discriminaciones de sonidos cada vez más finas.  

 

―Un día dice: ‗no, no es eche, es leche; no es piyata, es piñata‘. Poco a poco 

distingue las letras en un proceso normal‖, apunta Aragón Borja.  

 

Problema aprendido  

 

Como tesis de maestría, Aragón Borja hizo en la década de los años 80 del 

siglo pasado un trabajo sobre la dislexia, pero al investigar la bibliografía 

encontró información que mencionaba que era un problema neurológico, que 

los niños disléxicos nacían con una disfunción cerebral mínima, un 

desequilibrio bioquímico, el cual, aparentemente, podía llegar a 

compensarse.  
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En otro lado leyó que la dislexia era secundaria a problemas psicológicos y, 

también, que se trataba de una consecuencia de ciertas áreas dañadas del 

cerebro todavía no detectadas.  

 

―Esto significaba que los instrumentos para detectar esas áreas no eran 

válidos ni confiables, ya que no medían lo que pretendían: el supuesto daño 

neurológico, y que, por consiguiente, la afirmación de que la dislexia era un 

problema neurológico carecía de sustento. Entonces pensé en diseñar un 

instrumento para evaluar a los niños disléxicos, partiendo de que la dislexia 

no era un problema de origen biológico ni genético, sino aprendido, de 

deficiencias en el proceso de enseñanza-aprendizaje‖, indica la académica.  

Validación del instrumento  

 

Aragón Borja desarrolló a finales de los años 90 un instrumento de 

evaluación de la dislexia -conformado por una prueba de lectura, una de 

copia y una de dictado-, que se aplicó, con la ayuda de sus colaboradores, a 

660 niños no disléxicos de segundo, tercero, cuarto y quinto grados de 

escuelas públicas del Distrito Federal.  

 

Cabe apuntar que se escogió a niños no disléxicos porque se buscaba 

determinar si el instrumento era el adecuado para la población a la que iba 

dirigido; y que no se incluyó a niños de primer grado de primaria porque aún 

no dominan la lecto-escritura, ni a los de sexto porque luego de quinto grado 

es muy poco probable que presenten dislexia.  

 

A unos 300 niños se les aplicó la prueba de copia; a otros, la de dictado; y a 

otros, la de lectura, copia y dictado. Más tarde se replicó el estudio en una 

muestra de 360 niños de segundo, tercero, cuarto y quinto grados de varias 

escuelas públicas del Distrito Federal y del estado de México.  
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―Esta segunda aplicación del instrumento de evaluación fue más cuidada. 

Pedimos a las escuelas que nos enviaran niños no disléxicos y que la mayor 

parte fueran de ocho de promedio, unos cuantos de nueve y unos de 10, pues 

queríamos ver el nivel de dificultad adecuado‖, explica la maestra de la 

Facultad de Estudios Superiores Iztacala.  

 

El instrumento de evaluación se fue ajustando, para lo cual se eliminaron 

algunos reactivos y se incorporaron otros; algunos se cambiaron a otro 

grado escolar porque al hacer el análisis de su dificultad se vio que más de 

10% de los niños no leían o escribían correctamente esos reactivos.  

 

―Por ejemplo, eliminamos la palabra abdomen, que cuesta trabajo 

pronunciarla o escribirla no sólo a los niños con dislexia sino a todos porque 

tiene una b y una d juntas. En México, muy pocas personas la utilizan; la 

mayoría dice estómago o panza. Si la dejábamos iba a crecer el número de 

errores. Había otras palabras con demasiadas sílabas para los niños de 

segundo y las pasamos a la prueba de tercer año‖, comenta la académica de 

la UNAM.  

 

Aprobación del contenido  

 

Para validar el contenido del instrumento de evaluación, Aragón Borja hizo e 

incluyó en él una lista de todos los posibles errores que un niño puede 

cometer durante la lectura, el copiado o el dictado, tomando los diferentes 

repertorios que se enseñan en la escuela, desde sílabas y palabras hasta 

enunciados, prosas y versos.  

 

De este modo, el instrumento pudo discriminar bien entre un niño que domina 

la lectura, la copia y el dictado, un niño que comete errores de tipo disléxico y 

un niño que tiene errores de ortografía y problemas de lectura pero no de 

dislexia (lee muy lento o rápido).  
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―Ya con el instrumento validado quisimos ver si efectivamente tenía validez 

de tratamiento con los niños disléxicos, si a partir de los resultados podíamos 

planear la intervención, y si una vez hecha la intervención aquéllos 

subsanaban sus errores. Así que fuimos a las escuelas a poner letreros 

donde les decíamos a los padres que si tenían un niño con dislexia le íbamos 

a dar tratamiento‖, recuerda Aragón Borja.  

 

Como trabajo de tesis, algunos alumnos de la carrera de psicología de la FES 

Iztacala aplicaron el instrumento de evaluación a un grupo de niños con 

dislexia (llegaron muchos) y, a partir de los resultados obtenidos, se planeó 

su intervención y sus objetivos.  

 

―Detectamos los errores y recurrimos a estrategias cognitivo-conductuales. 

Al cabo de seis meses, los profesores de los niños con dislexia, que tenían 

bajo rendimiento escolar, nos empezaron a enviar reportes de que éstos no 

sólo estaban dejando de cometer errores, sino también mejorando sus 

calificaciones‖, finaliza la académica de la Universidad Nacional.  

 

Más información en el correo electrónico aragonb@servidor.unam.mx y en 

los teléfonos 56-23-13-80 y 89. (Leonardo Huerta Mendoza) 
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EXAMEN ACADÉMICO ANTES DE TRATAMIENTO 
Hacia 1998, la especialista Laura Edna Aragón Borja y su equipo pusieron en 
práctica un tratamiento de dislexia en niños de primaria del DF 
 

 
MAESTRA. LA ESPECIALISTA LAURA EDNA ARAGÓN BORJA DESARROLLÓ EL MÉTODO A 

FINALES DE LA DÉCADA DE LOS 90 

 
Hacia 1998, la especialista Laura Edna Aragón Borja y su equipo pusieron en 

práctica un tratamiento de dislexia en niños de primaria del DF, cuyo primer 

paso consistía en aplicar el instrumento de evaluación que la académica 

había desarrollado poco antes para determinar específicamente qué tipo de 

error cometían esos niños, cuándo (durante la lectura, la copia o el dictado) y 

en qué área (en sílabas, palabras, enunciados, prosas o versos).  

 

―Si descubríamos que un niño no tenía dislexia, que su problema era otro, les 

decíamos esto a sus padres y lo canalizábamos al sitio adecuado para su 

tratamiento. Gracias a este tamizaje nos quedamos con unos 60 niños, 

repartidos en los diferentes grados‖, comenta Aragón Borja.  

 

Como siguiente paso, los académicos universitarios planeaban su 

intervención y sus objetivos.  
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Una vez cumplida esta exigencia, y al mismo tiempo que trabajaban en 

fortalecer la autoestima y las emociones de los niños, les enseñaban 

repertorios discriminativos con dibujos, figuras sencillas y sonidos, y 

repertorios discriminativos fuertes o gruesos con figuras de animalitos y 

sonidos de diferentes instrumentos como sonajas, cascabeles y tamborcitos.  

 

A continuación pasaban a la lecto-escritura. En esta etapa trabajaban con los 

errores de los niños. Si éstos confundían una p con una t, los invitaban a 

discriminar auditivamente las diferencias con palabras y les dictaban otras 

hasta que dejaran de cometer ese error.  

 

En todos los casos, los niños mejoraron, aunque ocasionalmente volvían a 

cometer los mismos errores, lo cual se considera normal 
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Pide a alcaldes mexiquenses emprender agenda de trabajo conjunto 

EDUCACIÓN, BASE PARA INCULCAR EL CUIDADO 
DEL PLANETA, DICE PEÑA NIETO 

 

 
TLALNEPANTLA, MÉXICO. EL GOBERNADOR ENRIQUE PEÑA NIETO EXHORTÓ A ESTUDIANTES 

DE ESTE MUNICIPIO A PROPICIAR MAYOR CULTURA DE RESPETO Y CUIDADO DEL MEDIO 
AMBIENTE ENTRE LA POBLACIÓN, LUEGO DE INAUGURAR EL FORO INTERNACIONAL PARA LA 
INTEGRACIÓN DE AGENDAS AMBIENTALES MUNICIPALES: VISIÓN A FUTURO DEL ESTADO DE 

MÉXICO FOTO NOTIMEX 

Tlalnepantla, Méx., 16 de marzo. ―La educación ambiental es la base para 
inculcar en las nuevas generaciones una cultura del cuidado de nuestro 
entorno y lo que debemos hacer para preservarlo‖, afirmó el gobernador 
Enrique Peña Nieto. 
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El mandatario estatal conminó a los alcaldes de los 125 municipios 
mexiquenses a que ―desde ahora emprendamos una agenda de trabajo 
conjunto, compartido y con visión de largo plazo para cuidar nuestro medio 
ambiente‖. 

Al inaugurar el Foro Internacional para la Integración de Agendas 
Ambientales Municipales: Visión a Futuro del Estado de México, Peña Nieto 
coincidió con el embajador Jeffrey Davidow, presidente del Instituto de las 
Américas y organizador del acto, en que ―en un mundo global, sin fronteras y 
que nos acerca a todos, no importando las distancias, es cierto que para 
cuidarlo, la soluciones tienen que partir de propuestas locales‖. 

Ante más de 300 asistentes, especialistas extranjeros y nacionales, 
autoridades ambientales, legisladores y alcaldes de todo el país, Peña Nieto 
destacó que en los cuatro centros de Educación Ambiental y Cambio 
Climático que hay en la entidad –de siete que existen en México– se da 
formación y se propicia una cultura de cuidado del medio ambiente. ―Creo 
que ahí está la base de lo que podemos lograr si, desde el modelo educativo 
que desde ahora sigamos se inculca en las nuevas generaciones mayor 
conocimiento de nuestro mundo.‖ 
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MAESTROS TAMAULIPECOS REHÚSAN TRANSITAR 
POR LA RUTA DE LA MUERTE 

 
JULIA A. LE DUC, Corresponsal 

Matamoros, Tamps., 16 de marzo. Debido a la violencia y la inseguridad en la 
carretera Matamoros-Ciudad Victoria, numerosos profesores arriesgan la 
vida al viajar a la capital del estado para realizar trámites que se podrían 
efectuar en esta región, informó José Naif Hamsho Ibarra, secretario general 
de la delegación regional de la sección 30 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE). 

El representante del magisterio en Matamoros y Valle Hermoso exigió a la 
Secretaría de Educación de Tamaulipas (SET) que descentralice los trámites 
de filiación y credencialización que obligan a los docentes a trasladarse por 
―la ruta de la muerte‖, como llaman a esa carretera. 

Anunció que este jueves se reunirá con Diódoro Guerra Rodríguez, titular de 
la SET, ante quien solicitará autorización para que los trámites más usuales 
que realizan los profesores, como filiaciones, exámenes sicométricos y 
credencialización, se realicen en Matamoros. 

Recorrer los 340 kilómetros que separan Matamoros de Ciudad Victoria es 
una tarea de alto riesgo, sobre todo porque el municipio de San Fernando, 
controlado por el cártel de Los Zetas, es paso obligado. 

En esa ruta ocurrieron la masacre de 72 migrantes en agosto pasado y el 
asesinato de la misionera estadunidense Nancy Jones, además del atentado 
contra autobuses perpetrado en la última semana de febrero, cuando 
murieron seis personas y dos quedaron heridas. 

―Hace poco la diócesis de Matamoros pidió a sus curas protegerse y no viajar 
de noche a San Fernando y Valle Hermoso, ahora nos toca a nosotros‖, dijo. 
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DENUNCIAN POR ACOSO A PROFESOR DE MORELIA 
 
ERNESTO MARTÍNEZ, Corresponsal 

Morelia, Mich. La Comisión Estatal de Derechos Humanos recibió esta 
semana seis quejas por acoso sexual contra un profesor del Tecnológico de 
Morelia, informó el presidente del organismo, Víctor Manuel Serrato Lozano. 
―Estamos investigando y hemos mantenido el anonimato de las estudiantes. 
Sabemos el nombre del profesor pero no lo daremos a conocer hasta que 
comprobemos las acusaciones‖. Ni el hostigamiento ni el acoso sexual están 
tipificados en el Código Penal de Michoacán. 
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DIRECTORA DE SECUNDARIA CIERRA COMEDOR 
PARA ESTUDIANTES 

Durante 15 años sirvió almuerzos a jóvenes de escasos recursos de Villa 
Milpa Alta 

Padres de familia acusan a Lucía Nieto de hacer negocio con el plantel 
educativo 

JOSEFINA QUINTERO M. 

Sin aviso previo, la directora de la secundaria diurna número 37 Emiliano 
Zapata, Lucía Nieto Chávez, cerró la cocina escolar que por más de 15 años 
dio almuerzos a niños de escasos recursos que asisten al plantel, localizado 
en Villa Milpa Alta. 

La profesora no sólo impidió el ingreso a los padres de familia que atienden el 
comedor, sino que con insultos, ―nos echó del centro escolar‖, denunciaron 
los afectados. La molestia de la directora, expusieron los progenitores, fue 
que el servicio del desayunador no le ―redituaba económicamente‖, además 
de que durante meses hostigó a los integrantes de la cocina e incluso, 
denunciaron, ―se robó las despensas que el DIF entrega mensualmente a 
cada uno de los padres del voluntariado como apoyo a su trabajo‖. 

El pasado martes, al presentarse los padres al centro de estudios luego de 
que acudieron a reportar ante el DIF el hurto de víveres, Nieto Chávez les 
dijo: ―‗a un ratero se le perdona, pero a un muerto de hambre y mal 
agradecido no‘, y en seguida nos echó de la escuela‖, expusieron. 

Contra la directora del plantel educativo, el primero que se construyó en Villa 
Milpa Alta, pesan varias denuncias por abuso de autoridad, agresión a 
estudiantes y profesores, además de los negocios que realiza en la 
institución. Sin embargo, pese a las quejas, hasta el momento no ha tenido 
ninguna sanción; ―ella se dice intocable por su relación con la maestra Elba 
Esther Gordillo‖, afirman los afectados. 
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Los padres no están seguros de dicho vínculo con la lideresa del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación, pero les llama la atención que 
ante las denuncias, Nieto Chávez se mantenga en la escuela, la única diurna 
de la localidad, a la cual asisten poco mas de 800 alumnos sólo en el turno 
matutino, provenientes de los diferentes poblados de la delegación Milpa 
Alta. 

Sobre el ―negocio‖ que aseguran ha hecho al interior del plantel, padres de 
familia señalaron que, además de tener la cooperativa de la escuela, vende 
los uniformes deportivos, ―y ningún alumno puede comprar o mandarlo hacer 
en otra parte, porque es castigado‖. 

También organiza excursiones costosas, exige libros que se venden en la 
escuela al doble del precio que tiene en otros lugares y prepara conciertos 
por los cuales ―cada alumno debe pagar 50 pesos y a quien no asista le bajan 
puntos‖. 

Los señalamientos de padres, maestros y alumnos están documentos y han 
sido presentados en diversas instancias de la Secretaría de Educación 
Pública. Han acudido a la coordinación sectorial de educación secundaria, al 
órgano interno de control en la administración federal de servicios 
educativos del Distrito Federal, a la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos y hasta instancias judiciales sin que haya acciones en contra de la 
profesora. 
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Se pretende que la población adopte nuevos hábitos de consumo: 
Zabludovsky 

PROMOVERÁ CON MÉXICO NUEVO ETIQUETADO 
INFORMATIVO EN EMPAQUES DE COMIDA 

CHATARRA 

Especificará porcentaje de calorías, sodio, grasas y azúcares de cada 
bebida o alimento, dice 

 
EL PRESIDENTE DE CON MÉXICO, JAIME ZABLUDOVSKY, INFORMÓ QUE DESDE ENERO 

A LA FECHA 17 DE LAS 30 GRANDES EMPRESAS REFRESQUERAS, DE BOTANAS Y 
PASTELITOS QUE ESTÁN ASOCIADAS AL ORGANISMO COMENZARON A INTRODUCIR 

VOLUNTARIAMENTE LA NUEVA ETIQUETA EN SUS EMPAQUES FOTO FRANCISCO 
OLVERA 

SUSANA GONZÁLEZ G. 

Con un nuevo etiquetado en la parte frontal de los empaques de la comida 
chatarra que especifica el porcentaje de calorías, sodio, azúcares y grasas 
que contiene cada bebida o alimento industrializado, el Consejo Mexicano de 
la Industria de Productos de Consumo (Con México) pretende contribuir al 
combate de la obesidad que padece la población, para que con esa 
información los consumidores integren nuevas dietas y hábitos de consumo. 
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En conferencia de prensa, el presidente de Con México, Jaime Zabludovsky, 
informó que desde enero a la fecha 17 de las 30 grandes empresas 
refresqueras, de botanas y pastelitos que están asociadas al organismo, 
como Bimbo, Nestlé, Coca-Cola, Kellog‘s, Sabritas, Lala, Nido, Del Valle, 
Barcel, Ricolino, San Rafael y Alpura, entre otras –y una más que no 
pertenece a la organización– comenzaron a introducir voluntariamente 
dichos cambios en sus empaques. 

El objetivo, dijo, ―es ayudar al consumidor a que realice sus selecciones de 
compra de manera informada‖, para lo cual Con México lanzará una campaña 
mediática denominada ―checa y elige‖, pues el objetivo es que todos sus 
asociados, pero también las cámaras y empresas que no lo son pero 
producen alimentos, se unan a esta disposición que, aclaró, no será 
obligatoria. 

―Sólo en la medida que tengamos consumidores más informados vamos a 
poder contribuir al combate a la obesidad y el sobrepeso. Y la lealtad de los 
consumidores hacia nuestros productos crecerá, porque verán información 
clara e inmediata que les ayude a tomar decisiones‖, consideró el 
funcionario. 

Aún cuando Zabludovsky no supo precisar cuántas marcas o productos 
cuentan con el nuevo etiquetado –―¿alguien me puede ayudar?‖, pidió a sus 
colaboradores– aseguró que la mitad de los que se venden en los anaqueles 
de supermercados o tiendas de abarrotes exhibirán nuevas etiquetas, y 
calculó que en dos años todos las empresas asociadas a Con México se 
habrán sumado al proceso. 

–Si se cuenta con consumidores informados, ¿se corre el riesgo de que dejen 
de comprar muchos de los productos de las empresas afiliadas a Con 
México? 

–No, al contrario, creemos que nuestras empresas reiteran que nuestros 
productos cumplen con todos los lineamientos de las secretarías de Salud y 
de Economía.  
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Son productos totalmente sanos y en la medida que ayudemos al consumidor 
con este etiquetado a conformar dietas balanceadas. y con ello también 
promover estilos de vida saludables, la apuesta es que los consumidores 
privilegien los productos que lo ayudan a tomar decisiones más informadas. 

Aclaró, empero, que el nuevo etiquetado sólo es un instrumento lanzado por 
el sector privado contra la obesidad, pero que éste es un problema cuyo 
origen y solución es multifactorial y que se requerirá mucho tiempo para 
modificar hábitos de vida en casas, escuelas, trabajos y lugares de 
esparcimiento. 

Aclaró que las nuevas etiquetas no sustituyen ni contravienen la norma oficial 
mexicana 51, referida al contenido de cada producto y que las empresas 
están obligadas a cumplir, pero que usualmente colocan al costado o en la 
parte trasera de los empaques. 

Zabludovsky no proporcionó cifras, ni siquiera estimaciones, sobre los 
montos de inversiones que implicará el cambio general del etiquetado, y 
justificó que carece de tal información porque muchas de las empresas 
inscritas en Con México son competidoras entre sí. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/03/11 SOC Y JUS 50 

Nuestro interés es que no haya represión, dice directora de prepas 

CASOS DE ABUSOS DE PROFESORES EN LA ENP YA 
SON ATENDIDOS: JURADO CUÉLLAR 

 
EMIR OLIVARES ALONSO 

El interés de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP) de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) es tener una vida académica en la que 
no existan abusos, represión ni límites para los estudiantes, aseguró la 
directora general de la institución, Silvia Jurado Cuéllar. ―Deseamos que 
nuestros alumnos se expresen, se sientan bien y que no haya maestros que 
abusen de su posición‖. 

Entrevistada en la Torre de Rectoría tras la presentación del proyecto en 
línea Exámenes de diagnóstico, autoevaluación y estudio de asignaturas del 
bachillerato de la UNAM, la funcionaria se refirió a los casos de ―abusos‖ de 
algunos profesores de la ENP denunciados por estudiantes de la 
Preparatoria 7, los cuales –aseguró– ya son atendidos y se resolverán con 
apego a la legislación universitaria. 

Subrayó que ―en su gran mayoría, la vida de la preparatoria es sana, de 
trabajo académico, cultural y educativo‖; aunque las autoridades investigan 
otros posibles abusos de profesores, por lo que invitó a quienes hayan sido 
víctimas de algún acto de este tipo a confiar en las autoridades de la ENP y 
denunciarlo. 

Por su parte, jóvenes de varias preparatorias informaron que tras denunciar 
el ―acoso sexual y académico‖ de dos profesores de la ENP 7, estudiantes de 
ese plantel y maestros que los apoyan han sido ―presionados y hostigados‖ 
por grupos de académicos y directivos. 

Hace casi dos semanas alumnos de esa preparatoria informaron a La 
Jornada que los maestros Carlos Gloria y Patricia Marcelino ―han incurrido 
en abusos‖ contra algunos estudiantes. El primero –dijeron–, ―hostiga 
sexualmente‖ a algunas alumnas; mientras que Marcelino los ―obliga‖ a 
comprar un libro de 500 pesos que ella misma promueve, del que no acepta 
fotocopias y sin el cual les impide entrar a clases. 
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A partir de esa denuncia, La Jornada ha recibido correos electrónicos y 
llamadas de estudiantes y padres de familia que acusan actos similares y 
―autoritarismo‖ de directivos y profesores en éste y otros planteles de 
bachillerato. 

Los estudiantes realizaron una segunda asamblea en la Preparatoria 2 para 
exponer los problemas en sus planteles. Informaron que se están 
documentando casos de abuso. 

Sin embargo, aseguraron que el principal obstáculo es que muchos alumnos 
que han sido víctimas evitan denunciar debido a una especie de 
―persecución, como de la que son objeto los compañeros de la Preparatoria 
7‖. 

En respuesta a las acusaciones contra algunos docentes, el Colegio de 
Directores de la ENP –formado por Jurado y los titulares de las nueve 
preparatorias– difundió en la página electrónica de esa instancia una carta 
en la que exhorta a la comunidad universitaria a reconocer el trabajo ―y no 
falsas generalizaciones que laceran y dañan el transcurrir cotidiano de la 
institución‖. 
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I. Hoy se abre el registro de candidatos del PAN en el Estado de México, lo 

que ayudará a despejar varias dudas, aun cuando los personajes del partido 

en el poder ya se han pronunciado. El que va a la cabeza es el ex secretario 

particular de la Presidencia, Luis Felipe Bravo Mena, quien ya saca una 

buena ventaja al otrora hombre fuerte en la entidad, Ulises Ruiz. Al acto del 

registro de Bravo Mena fue invitado Luis H. Álvarez, quien aceptó apoyar al 

mexiquense que por segunda vez buscará el cargo. Al delegado azul en el 

Edomex, Javier Corral, encargado de las alianzas en Oaxaca, se le ha visto 

muy de buenas junto al de la delantera, independientemente del papel que le 

toca hacer con el sol azteca para derrotar a Peña Nieto. 

II. El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación José Ramón 

Cossío entró a Twitter. Con la cuenta @JRCossio, es el único que ha 

incursionado en esta red social. El martes se presentó y saludó a ―tantos 

conocidos‖. El también profesor de derecho constitucional en el ITAM ganó 

en un día 309 followers. Hace dos años, el hoy retirado Genaro Góngora 

Pimentel abrió un perfil en Facebook, pero levantó una polémica al anunciar 

el sentido del proyecto del caso ABC y se dio de baja. Cossío dijo que no 

podrá adelantar resoluciones a menos que lo acuerde el Pleno. 

III. El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, en su encuentro con 

estudiantes itamitas exigió al secretario de Educación Pública que, en vez de 

promover su libro sobre los orígenes del PAN, debería dedicarse a mejorar 

los libros de texto. Al aprovechar su presencia en el alma máter de Alonso 

Lujambio, el coordinador del PRI en la Cámara alta le pidió ser un alumno 

concentrado en sus tareas educativas y que no se distraiga en giras 

preelectorales disfrazadas de acciones a favor de la calidad en ese ámbito. 
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IV. El que anda muy movidito es el senador Fernando Castro Trenti, quien 

desde la Cámara alta anda promoviendo crear una Zona Económica 

Estratégica para Baja California. Pero no ha dicho que, según fuentes de esa 

entidad, quiere aprovechar para enriquecerse por medio del tráfico de 

influencias. Ahí está el caso de Anapromex, que no pagan impuestos y 

circulan autos chocolate en ese estado y son protegidos por él. O como los 

casos de los terrenos que se ha robado en Rosarito y Ensenada. Ya hasta 

Grupo Tijuana, que no tiene muy buena reputación, lo apoya en el proyecto 

económico. 

V. Canek Vázquez Góngora y Ramón Ramírez, diputados federales por 

Hidalgo, propusieron un punto de acuerdo, ante el Pleno de San Lázaro, para 

que parte de los excedentes por ingresos petroleros sean canalizados para 

compensar a aquella entidad por las afectaciones financieras que ha 

generado el retraso en la construcción de la Refinería Bicentenario. Ese 

gobierno hubo de contratar una deuda por mil 500 millones de pesos para 

adquirir poco más de 700 hectáreas donde —con la premisa, promesa o 

compromiso del gobierno federal— se ubicaría la referida instalación. Sólo 

que, a casi dos años del anuncio, no hay nada claro. La conmemoración, en 

Campeche, del 73 aniversario de la Expropiación Petrolera se verá 

ensombrecida por la incertidumbre respecto a Hidalgo. 

VI. Embajadores, gobernadores y hasta las autoridades de seguridad federal 

han reconocido que Chiapas es uno de los estados de la República más 

seguros del país. Destacan que se vive un ambiente muy tranquilo en medio 

de una mezcla de culturas que dan un valor agregado a esa entidad del 

sureste mexicano. Mucho tiene que ver con su gobernador Juan Sabines y, 

sobre todo, el trabajo y la actividad que ha venido realizando Noé Castañón, 

el secretario general de Gobierno, pues ha trazado una estrategia inteligente 

para ello. 
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DESVÍOS EDUCATIVOS 
 

A decir de la OCDE, México se ubica dentro de los países con los más altos 
problemas en educación 
 

La realidad supera cualquier cifra, 95% de los fondos extraordinarios 

creados para el fortalecimiento de las instituciones públicas de educación 

superior se utiliza para pago de nómina, lo cual impide mantenerse con el 

subsidio ordinario. 

A pesar del gran esfuerzo del gobierno federal por invertir 5.7% del Producto 

Interno Bruto (PIB) en educación, 19.2 millones de jóvenes no están 

escolarizados, lo cual a decir de la OCDE, dicha cifra hace que México se 

ubique dentro de los países con más altos problemas en educación. 

La cobertura de enseñanza se elevó de 24 a 30% durante este sexenio, y el 

sector asegurador subió las pólizas educacionales, al pasar de siete mil 713 

millones a siete mil 850 millones de pesos. 

Además, las empresas voltean a establecer programas de educación, ya sea 

a través de enseñanza básica o bien, de financiera. 

A decir de la Secretaría de Educación, que comanda Alonso Lujambio, en 

cuanto al nivel educativo e impulso a la investigación, en los últimos cuatro 

años el número de programas reconocidos por su ―buena calidad‖ se 

incrementó casi 75 por ciento. Hoy se distinguen tres mil 259 programas, con 

lo que 53.4% de los alumnos de nivel superior cursan programas reconocidos 

por su calidad. 
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En fin, es una realidad que se han dado pasos interesantes en ese sector, 

pero la tarea por hacer, es enorme. 

Comenzando por establecer condiciones que permitan revertir la 

centralización de la educación y lograr una mayor y mejor cobertura 

regional, en estados y municipios. 

Así la brecha en la cobertura entre entidades federativas es un reflejo de la 

desigualdad económica regional, y representa un desafío para los objetivos 

de la equidad en el ámbito educativo. 

Todo parece indicar que el arma clave en la elevación de la educación son 

los Consejos Institucionales de Vinculación, es decir espacios de encuentro y 

enlace entre empresarios y representantes de las universidades, donde se 

definen programas de estudio en respuesta a los servicios profesionales y 

tecnológicos que requiere cada entidad. 

Se impulsa un subsistema de estudio para las ingenierías en universidades 

tecnológicas, donde hay un proyecto de continuidad para el diseño de 32 

nuevos planes y programas de estudio. Además del programa en el que 

trabajan las secretarías del Trabajo, que encabeza Javier Lozano; de 

Economía, que comanda Bruno Ferrari, y la de Educación. 

Un paso en telecomunicaciones 

El pleno de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) dio un paso 

hacia adelante, al determinar bajar las tarifas de interconexión durante este 

año, pasaron de 42 a 39 centavos por minuto. Situación por demás 

importante, siempre y cuando esa decisión sea un aliciente para que se siga 

avanzando en los puntos endebles y que hoy ponen en disyuntiva a este 

sector. Será posible que ahora sí se avance en la agenda política nacional y 

en las recomendaciones hechas por organismos internacionales. 
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EL CENSO 2010 Y LA COBERTURA DE LA 
EDUCACIÓN SUPERIOR 
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HUMBERTO MUÑOZ GARCÍA 

EDUCACIÓN EN EL D.F. 
 

La UNAM, por medio del Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad 
(PUEC) y la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), convocó a una 
serie de Talleres de Análisis de Prospectiva del DF. Uno de ellos estuvo 
dedicado al tema de la ―Educación y el empleo‖. 
 
En mi intervención recalqué, de nuevo, que la educación es una tarea de 
Estado, que quién y cómo educa es crucial para la conducción de una 
sociedad. Más todavía, lo que un gobierno hace en materia de educación 
permite descubrir la sociedad que se propone construir. Por ello, en estos 
tiempos, es necesario insistir en  la descentralización de la educación básica 
para que el gobierno del DF se haga cargo de ella, para que la ciudad tenga 
un proyecto educativo propio, para que establezca líneas estratégicas de 
acción en materia educativa.  
 
A través de su compromiso con una educación plural y abierta,  la ciudad 
podrá forjar su identidad como sociedad moderna. Ya que el DF cuenta con 
los niveles más altos de bienestar social en el país, se vuelve un punto de 
experimentación para que la educación se use como palanca para 
incorporarse a la sociedad del conocimiento.  
 
Ciertamente, el promedio de escolaridad (10.5) de la población de 15 y más 
años en el DF es el más alto del país. Para la población económicamente 
activa el promedio ha crecido poco y muy lentamente, aunque la tendencia 
hay que tomarla con sus debidas precauciones demográficas. En el territorio 
de la ciudad hay variaciones en el promedio de escolaridad de la población. 
Hay delegaciones en las que dicho promedio corresponde a la educación 
universitaria frente a otras que apenas rebasan la primaria. Pero ése no es el 
principal problema educativo del DF. 
 
Desde hace más de un decenio, se enfatizó que uno de los problemas 
educativos más importantes del DF es el tamaño del rezago escolar de la 
población de 15 y más años de edad (Educación en el DF, Suárez, 1999), 
aquella  que no ha concluido su educación básica, para decirlo muy 
llanamente.  
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En los pasados 20 años el rezago ha disminuido considerablemente, pero en 
2005 el conteo todavía registraba cerca de 29 por ciento. Es un punto débil 
que debería de atender la política educativa, entre otras cosas porque refleja 
una fuerza laboral que tiene entre sus miembros un conjunto grande y poco 
calificado, que enfrenta un mercado laboral en el que hoy, por ejemplo, se 
exige el bachillerato para desempeñarse como chofer. 
 
Otro problema que se debe atacar es el de las diferencias en la escolaridad 
que muestran los habitantes de la capital por deciles de ingreso, donde las 
diferencias entre los más pobres y los más ricos no ceden. Es muy 
importante ampliar las oportunidades de educación superior frente a la 
dinámica demográfica, y frente al aumento en el volumen de estudiantes que 
egresan del bachillerato. Hace un par de años (2008-2009) la matrícula de 
educación superior andaba sobre los 385 mil estudiantes, de los cuales la 
UNAM absorbía una muy buena cantidad en sus instalaciones del Distrito 
Federal. En 2009, la cobertura en el nivel superior  se situaba sobre 47 por 
ciento, que desde siempre ha sido la más alta en la república. 
 
La Ciudad de México tiene la particularidad de tener en su territorio a tres de 
las instituciones educativas más importantes del país: la UNAM, la UAM y el 
IPN. Entre las tres cubren casi la mitad de la producción científica del país. 
Esta ventaja comparativa no la ha usado la ciudad para coordinar esfuerzos 
en pro de un desarrollo local sostenido que beneficie a las mayorías, que 
atienda el conocimiento de lo más urgente y el conocimiento que puede 
requerir un plan de desarrollo de mediano plazo.  
 
Y en esto queda incluida la UACM, que es una institución que en su corta vida 
ha venido haciendo esfuerzos para cumplir con sus cometidos, para elevar la 
calidad de sus estudios y para descomprimir el asunto de los rechazados, 
que en cualquier momento se puede convertir en un problema mayúsculo. 
 
En fin, está claro que la educación en la capital del país es una de las 
cuestiones de mayor centralidad económica, política y cultural. 
Particularmente, porque quienes estudian se enfrentan a un mercado laboral 
que día a día enfatiza las credenciales, que se vuelve más rígido, al tiempo 
que despliega un sector informal muy grande (cerca de 30 por ciento de la 
PEA).  
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Es fundamental que la economía de la Ciudad de México crezca y ofrezca 
trabajo a los egresados de las universidades no sólo por cuestiones 
materiales, sino también porque significa revalorar la educación que se 
obtiene como medio de progreso, revalorarla para que los jóvenes salgan 
adelante en la vida y encuentren un canal para desplegar su energía 
intelectual, cuya falta es uno de los problemas que más aqueja al país en este 
momento.  
 
Como ocurre siempre que se observa la realidad social en la que estamos 
inmersos, los desafíos son enormes, al igual que las tareas que nos esperan. 
Que también incluyen el ámbito de los valores, porque, como se ha señalado 
en el estudio citado, si no incorporamos al cambio una ―ética de 
responsabilidad compartida y de solidaridad social‖, difícilmente podremos 
tener éxito.  

* UNAM. Seminario de Educación Superior, IIS.  Profesor de la FCPS 
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EN LOS PASILLOS  

POR: JORGE MEDINA VIEDAS 

• Narro en la UJAT 

• Tropical entusiasmo 

• Se lo digo a Pedro para que lo entiendas, Juan 

• La rectora, el aplauso y un gobernador nuevo 

• Los politécnicos se fortalecen 

• Nueva encomienda a De la Peña 

• By the way 1 

• By the way 2 

• Se adelanta la FILU  

 

Narro en la UJAT. Al rector de la UNAM, José Narro Robles, no le agradan el 
protagonismo ni colocarse medallas que no le corresponden. Al aceptar el 
doctorado de la Universidad Juárez del Estado de Tabasco (UJAT), 
reconoció que lo entregaban por lo que la UNAM representa. Pero las 
expresiones de afecto que a lo largo de su estancia en Tabasco, con motivo 
de su ingreso al claustro de la UJAT, los universitarios le dispensaron, fueron 
sólo por él, en reconocimiento a su defensa incansable de la educación 
pública, a su discurso de permanente reclamo frente a las injusticias sociales 
y despistes gubernamentales, que han ido robusteciendo una idea colectiva 
de la necesidad de construir un nuevo proyecto de nación para beneficio de 
las grandes mayorías de México. Un discurso que en la UJAT se considera 
fiable y auténtico, y que la gente se encargó de reconocerlo. 
 
 
 
 
 

http://www.campusmilenio.com.mx/407/textos/en_los_pasillos.html#narro
http://www.campusmilenio.com.mx/407/textos/en_los_pasillos.html#tropical
http://www.campusmilenio.com.mx/407/textos/en_los_pasillos.html#ledigo
http://www.campusmilenio.com.mx/407/textos/en_los_pasillos.html#rectora
http://www.campusmilenio.com.mx/407/textos/en_los_pasillos.html#polis
http://www.campusmilenio.com.mx/407/textos/en_los_pasillos.html#peña
http://www.campusmilenio.com.mx/407/textos/en_los_pasillos.html#way
http://www.campusmilenio.com.mx/407/textos/en_los_pasillos.html#waydos
http://www.campusmilenio.com.mx/407/textos/en_los_pasillos.html#filu
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Tropical entusiasmo.De ahí el desbordado y tropical entusiasmo que la 
rectora Candita Gil Jiménez, el centenar de estudiantes y un grupo de 
tamborileros desde su llegada al aeropuerto de Villahermosa demostraron a 
Narro, quien llegó acompañado de Enrique del Val y Enrique Balp, sus 
colaboradores más cercanos. No sólo eso, antes de recibir el doctorado, 
Narro se fajó alegremente durante más de una hora en un diálogo con los  
estudiantes tabasqueños, que llenaron a reventar un auditorio con capacidad 
para casi un millar de personas. Y antes había dado una conferencia porque 
todos los medios querían una exclusiva.  
 
Se lo digo a Pedro para que lo entiendas, Juan. No porque la pregunta sea 
seria y periodística, sino porque la prudente respuesta tiene una fuerte dosis 
de ética política, reproduzco lo que contestó el rector de la UNAM cuando se 
le preguntó si aspiraba ser presidente de la república: ―que quede claro: no. 
No, porque estoy muy contento con el papel que juego al frente de la 
universidad. Porque tengo la más absoluta convicción de que si yo quiero 
decir lo que digo, expresándome con toda libertad, no puedo utilizar de 
ninguna manera una posición que resulta, para mí, la más honrosa que he 
tenido, y sacarle ventaja en ese sentido no se valdría; que quede muy claro, 
no tengo absolutamente ninguna pretensión en ese terreno‖.  
 
En otras palabras, se lo digo a Pedro para que lo entiendas, Juan. Y mire que 
hay muchos rectores en todo el país que sacan ventaja de su condición, y de 
paso sí que la arañan a su patrimonio con esos y peores propósitos. Casos  
sobran.   
 
La rectora, el aplauso y un gobernador nuevo. Con Narro al lado, la rectora 
Candita Gil recibió muestras de afecto de su comunidad. En el auditorio y por 
dónde pasa, los estudiantes le demuestran afecto y respeto. No sé bien qué 
significa, pero su gente dice que Candita es ―un activo‖. Llamaron la atención 
en este evento, además, dos hechos: el aplauso que le brindaron a Narro 
Robles tanto los universitarios y el variado público que se hizo presente en el 
acto de la entrega del doctorado el viernes pasado —duró casi dos minutos, 
sin exagerar— y el público, puesto de pie, le obligó a levantarse.  
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El doctor Narro respondió al afecto de los tabasqueños con un discurso 
memorable y que aquí reproducimos. El otro hecho es el parecido del 
gobernador Andrés Granier Melo, con su secretario de Gobierno, Humberto 
Mayans: el rostro liso, buenas maneras, aparente traje de marca. Así se veía 
en el presídium. Granier ya no es el hombre de rostro adusto, salido del 
priismo duro, de la lucha contra las adversidades naturales, al que vieron los 
universitarios hace tres años. Es un gobernador nuevo. 
 
Los politécnicos se fortalecen. Los cambios en el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt), que concluyeron con el arribo de Enrique 
Villa Rivera a ese organismo, tienen un punto de arranque en las 
instalaciones del Instituto Politécnico Nacional (IPN). A inicios del mes, la 
directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, secretaria 
académica durante la gestión de Villa Rivera en el Politécnico, realizó 
cambios en su equipo que la fortalecieron internamente, y preparaban el 
terreno para otros cambios por venir en el sector de la ciencia y la tecnología 
en México.  
 
La doctora Bustamante Díez designó a Daffny J. Rosado Moreno como 
secretario académico de esta casa de estudios, en sustitución de Efrén 
Parada Arias, heredado de la gestión de Villa Rivera.  
Días más tarde, Parada Arias fue nombrado director general del Instituto 
Mexicano del Petróleo (IMP), cargo que había dejado Villa Rivera. Como se 
puede ver, este grupo del IPN adquiere solidez en el sector educativo y 
demuestra que su constancia ha sido premiada con posiciones estratégicas 
en el gobierno federal. Y hay que decir que ese trabajo lo han hecho al 
margen de ideologías y cuestiones partidistas. Su interlocución con los 
diferentes líderes políticos habla de su pluralismo y de su buen hacer 
institucional. A ver hasta dónde llegan. 
 
Nueva encomienda a De la Peña.En este entorno, días antes de que se 
anunciara el cambio en el Conacyt, por acuerdo presidencial, José Antonio 
de la Peña Mena, quien hasta ese entonces era  adjunto de Desarrollo 
Científico y Académico en el Consejo, fue designado nuevo titular del Centro 
de Investigación en Matemáticas (Cimat) para el periodo 2011-2016, en 
sustitución de Adolfo Sánchez Valenzuela, quien por razones personales 
decidió separase del cargo a la mitad de su gestión. 
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By the way 1. De los otros directores adjuntos del Conacyt, hasta la fecha no 
se sabe cuál será su destino. En todo caso, habrá que esperar cambios y ver 
qué pasa con directores adjuntos como Luis Mier y Terán, por quien habla su 
honradez, talento y profesionalismo. 
 
Claro está que el doctor Villa Rivera llevará con él a quienes, como la doctora 
Dolores Sánchez, han trabajado a su lado a lo largo de muchos años, y ahí la 
lógica de la reintegración del equipo tiene sentido. Pero ahí la dejamos.   
 
By the way 2.Y una incógnita que tendrá que despejarse muy pronto es el 
retiro inopinado de Juan Carlos Romero Hicks del Conacyt. Hay una hipótesis 
que sostienen algunos y es la que aduce razones estrictamente políticas, y 
las cuales se relacionan con la lucha que deberá librar el partido en el que 
milita el ex rector y ex gobernador de Guanajuato, en los próximos meses 
rumbo a 2012.  
 
Como se sabe, Guanajuato es uno de los enclaves panistas y en el estado hay 
alboroto interno en el PAN, y esto puede ser la clave para decidir su salida 
del Conacyt con estación de llegada a su estado natal. Además, allá encaja 
bien su discurso evanescente. Pero también aquí dejamos la especulación.  
 
Se adelanta la FILU. Celebrada históricamente en el mes de septiembre, la 
versión XVI de la Feria Internacional del Libro de la Universidad Veracruzana, 
FILU para los que saben, se llevará a cabo en 2011 los días 13 al 22 de mayo 
en la ciudad de Xalapa. La XVI FILU estará dedicada al tema de la Diversidad 
Cultural y la Medalla al Mérito de la Universidad Veracruzana será entregada 
a dos mexicanos, la escritora Lourdes Arizpe y al historiador y sociólogo 
Antonio García de León. De Bélgica recibirá la Medalla Universitaria la 
ensayista Chantal Mouffe y el pensador inglés John Dowing. En esta ocasión, 
en el desarrollo de la FILU, tendrá una participación especial la Federación 
de Rusia, y se da como un hecho que estará presente el embajador 
plenipotenciario de éste país, Morózov Valery Ivánovich. De acuerdo con el 
escritor Agustín del Moral, director editorial de la Universidad Veracruzana y 
responsable de la organización de la feria, en unos días más se dará a 
conocer el programa definitivo. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/03/11 AL FRENTE 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/03/11 NACIONAL PP 

 

EL ASALTO A LA RAZÓN POR CARLOS MARÍN 

¿UNIVERSITARIOS? NO, SECTARIOS 

 

La semana pasada, alumnos de la Facultad de Economía de la UNAM le 

impidieron a Francisco Labastida participar en un seminario sobre la 

propuesta fiscal que, con Manlio Fabio Beltrones y el resto de la fracción del 

PRI en el Senado, viene promoviendo. 

Ignorantes y calumniadores, le atribuyeron el desvío de… ―¡49.5 millones de 

dólares de Pemex!‖ para su campaña presidencial en 2000. 

Y antier, estudiantes de Ciencias Políticas estuvieron a punto de repetir la 

receta al ex dirigente nacional del PAN, Manuel Espino (acudió a CU para 

presentar un libro de su autoría).  

Estos incidentes retratan una paradoja que contradice y traiciona el espíritu 

universal de cualquier universidad. 

Sin embargo, lejos de avergonzarse, los saboteadores han de celebrar su 

deplorable ―hazaña‖, porque suponen que la suya es una posición de 

izquierda. 

Intolerantes, futuros ―politólogos‖ le gritaron a su repudiado: ―¡Yunque, fuera 

de la UNAM!‖ 

Y peor: ―¡Manuel Espino, te tenemos en la lista…!‖ 

¿Pues qué le querrán hacer esos bisoños linchadores de hoy, fascistas 

titulados de mañana? 
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